

## CIRCULO ROJO

Horacio Rovelli

Mauricio Macri definió, en víspera de las elecciones de las "PASO" del 9 de agosto de 2015, que el "Círculo Rojo" es un *"grupo de personas que lo presionan para unirse a Sergio Massa para frenar al kirchnerismo"*. Obviamente a ese grupo de personas se refiere a los representantes de Héctor Magnetto de Clarín, de Paolo Rocca de Techint, de Luis Pagani de Arcor, y monjes negros de la política (en el decir de Nicolás Maquiavelo) como pueden ser Enrique "Coty" Nosiglia y Emiliano Yacobbiti en lo que fuera el radicalismo o Eduardo Duhalde y José Luis Manzano en el peronismo, por no nombrar a Carlos Grosso, José Bordón y Juan Schiaretta, los tres ligados a Franco Macri, pero todos ellos funcionales a los grandes empresarios territoriales del país.

Macri no aceptó la presión del Círculo Rojo porque había acordado con el capital financiero internacional y creyó que esa asociación, le iba a permitir consolidar un fuerte y permanente ingreso de recursos hasta lograr que la Argentina se inserte en el mundo permitiendo un flujo de fondos que equilibren las necesidades fiscales y de cuentas corrientes de la Balanza de Pagos del país, y los principales precios (tasa de interés, tipo de cambio, precios de bienes y servicios, tarifas, y salarios).

El sustento teórico de esa alianza es el pensamiento mágico del neoliberalismo que convierte a una ciencia social como es la economía en una regla de tres simples o a los sumo en una ecuación con una sola incógnita. La estupidez de la gestión de Sturzenegger como presidente del BCRA, que la tasa de interés determinaba el nivel de inflación, es una muestra absurda de esa teoría que todo converge y todo se equilibra por las fuerzas del mercado, y así nos fue.

Pero más allá de la sarta de inconsistencias teóricas del neoliberalismo y sus representantes vernáculos, tal vez los más cómicos pero no por eso menos dañino, sean Ricardo López Murphy, que trató de hacer lo mismo en el gobierno de De la Rúa y duró solo 15 días, quién propuso un severo programa de ajuste fiscal por 2.000 millones de pesos (dólares la paridad era \$1 = 1 U\$S), que incluía reducción de fondos en las áreas de salud y educación, entre otras, recortes en jubilaciones por 127 millones y postergación en el pago de las mismas, anulación de pensiones y becas estudiantiles, achique y recorte en los programas sanitarios por 50 millones, un aumento del IVA del 15 al 21 % para espectáculos culturales, fútbol, teatro y cine, eliminación de ayuda a pequeños y medianos productores rurales de productos regionales por 180 millones, despido de 40.000 empleados públicos, flexibilización laboral, recortes en las indemnizaciones por despido, y hasta la privatización del Banco Nación Argentina.

O Javier Milei un pre diluviano del liberalismo partidario de Von Hayek y Milton Friedman, como en su momento lo fue Álvaro Alsogaray, con recetas simplonas como que se puede reducir el gasto público en un 6% del PIB (unos U\$S 30.000 millones de dólares y es cierto que hace 17 años atrás, pero López Murphy propuso ajustar U\$S 2.000 millones) en un simple abrir y cerrar de ojos

Sturzenegger, López Murphy y Milei son formados por universidades y pensadores norteamericanos y repiten prédicas que han demostrado lo perjudiciales que son y los funcionales a los ricos y al capital extranjero, los tres sostienen que la principal

causa de que estamos como estamos es por el déficit fiscal y no dicen una palabra sobre la persistente y ahora creciente FUGA DE CAPITALS.

El Balance Cambiario del BCRA al 30 de junio de 2018 (del que Sturzenegger fue presidente) informa que desde que Mauricio Macri asumió la presidencia de la República el 10 de diciembre de 2015, se fugaron capitales (contabilizado como FAE- Formación de Activos en el Exterior de residentes argentinos) por más de U\$s 50.000 millones, por turismo supera los U\$s 20.000 millones, por giro de utilidades a sus casas matrices supera los U\$s 5.700 millones, y la suma que se pagó de intereses netos alcanzan a los U\$s 6.400 millones, bien de esa profunda herida en el cuerpo social, de ese desangre incontenible, no dicen una sola palabra.

Esos escribas a sueldo del sistema tampoco nada dicen que el tipo de cambio (esto es cuantos pesos damos por un dólar) se fija por el ingreso y la salida de capitales (en las épocas de bonanza ingresan fondos que contienen el precio del dólar y en épocas de crisis- como ahora- incrementan la fuga y solo ingresan recursos del FMI) y no por nuestras exportaciones y nuestras importaciones de bienes y servicios reales (comunicación, turismo, royalties o patentes, fletes, seguros, etc.), con lo que el "mercado" como dicen ellos, determina el precio perjudicando nuestra producción y trabajo, cuando el dólar se atrasa por la competencia desigual de artículos importados, como fue la avalancha de compras en el exterior con el "deme dos" de Martínez de Hoz, con la convertibilidad y con el gobierno de Macri hasta el 25 de abril de 2018, Y es peor para el trabajo con la brutal devaluación que sigue después, como fue el caso de 1981-1982; 1989-1990; 2001-2002; y ahora con una depreciación del 75% comparando julio 2018 con julio 2017 y del 50% comparando julio con abril de 2018, dado que los precios de los alimentos se fijan por el precio que lo pueden colocar en el mundo, así Arcor vende la botella plástica de aceite mezcla a un dólar en Ámsterdam y en Buenos Aires, si ese dólar sale \$ 16, \$ 22 o \$ 28 se paga por ese valor, pero los salarios y las jubilaciones y pensiones no se incrementan en el mismo porcentaje con lo que la disminución del ingreso real del asalariado, del jubilado y del pensionado es directa.

Menos que menos dicen nada porque el BCRA vendió U\$s 1.472 millones a \$ 20,20 la unidad de divisa norteamericana el 25 de abril de 2018, y esa corrida al dólar prosiguió y en 65 días (fines de abril a junio de 2018) se fueron unos U\$s 11.000 millones, pese a que el 22 de junio de 2018 ingresaron los U\$s 15.000 millones del FMI (conformando una Reserva Internacional del BCRA de U\$s 63.274 millones), pero desde ese día 22 de junio de 2018, al 24 de julio de 2018, último dato publicado por el BCRA, contabilizaba reservas por U\$s 59.112 millones, por lo que las mismas disminuyeron en U\$s 4.162 millones en un poco más de un mes. Al contrario Milei con generosos espacios televisivos y radiales, sostiene que Sturzenegger fue un excelente presidente del BCRA.

En fin, el drenaje de divisas sigue por las licitaciones y venta del BCRA (con parte de la plata que se recibió del FMI) a lo que debe agregarse la política deliberada de colocar Letras del Tesoro Nacional (LETES) que se pueden constituir en pesos pero se pagan en dólares; y los bonos dual, que pueden pagarse en pesos o en dólares según quiera su poseedor, y que es el camino que han adoptado para desarmar las LEBAC (Letras del BCRA) que eran en pesos y configuran deuda del BCRA (deuda cuasi fiscal) que se va convirtiendo en deuda externa pública del Tesoro de la Nación (y que va a significar nuevas pérdidas de las reservas internacionales del BCRA).

## **PUNTO DE UNION Y PUNTO DE ENFRENTAMIENTO ENTRE LOS DUEÑOS DEL CÍRCULO ROJO Y EL CAPITAL FINANCIERO INTERNACIONAL**

Miguel Juárez Celman representaba al capital financiero inglés, esencialmente a la Baring Brothers, y la oligarquía nuestra que aceptaba mansamente los precios de nuestros productos que le imponía el imperialismo británico, el costo del seguro, el flete, etc. pero la tierra y su producción era de ellos y no estaban dispuestos a ceder por pago de intereses más márgenes de su ganancia. Resultado, igual que ahora se entró en cesación de pagos, nada más que no existía el FMI para garantizar que los acreedores cobren porque a la “rubia albión” le alcanzaba y sobraba con su poder militar, como lo demostró en el bombardeo a los puertos de la (por ese entonces) República de Venezuela, a fines del año 1902 y a principios del año 1903 por deuda que tenía el país con empresas extranjeras.

Allí la oligarquía trabajó inteligentemente, por un lado, a través del mitrismo, encabezado por el mismísimo Bartolomé Mitre y el General Manuel Campos aliado con la “chusma” encabezada por el caudillo radical Leandro N Alem, y por otra parte, por medio del “roquismo” con Julio Argentino Roca, como referente con los conservadores de las provincias, costo decenas de muerte y la primera revuelta nacional y popular como fue la llamada “Revolución del Parque”, pero el resultado final fue que lo sucediera al tarado de Juárez Celman su vicepresidente y destacado hombre de la oligarquía, fundador del Jockey Club, Carlos Pellegrini.

Carlos Pellegrini llamo a un acuerdo patriótico para pagarle la deuda a la Baring Brothers, que mientras se le pague aceptó la restructuración de la deuda, y se retomó con el modelo agro exportador por más de 50 años, hasta que fuera sustituido por el modelo de industria sustituidora de importaciones con la revolución de 1943.

Salvando la distancia y el tiempo, la situación es similar, Macri y sus segundos acordaron con el capital financiero, pero éste apenas tuvo indicios que la situación de carry trade (ganar tasas en pesos mucho más alta que la depreciación cambiaria, para luego pasarse a la divisas) se terminaba, tomando como referencia que los EEUU había subido su tasa de largo plazo, referenciándose en la tasa de interés del Bono del Tesoro de los EEUU a 10 –diez- años que pasó la barrera psicológica del 3% anual, se fueron en bandadas, llevándose lo que pusieron acrecentado con creces por el carry trade que, significaron más de U\$s 11.000 millones desde el 25 de abril al 30 de junio de 2018.

Usado por el capital financiero, huérfano de apoyo, se aferra al FMI, que viene por varias razones, desde cuestiones geopolíticas como contar con un gobierno aliado en el sur de América, obsecuente con la política exterior yanqui, pero principalmente garantizar que los capitales que no se pudieron ir, tengan los dólares suficientes para repetir la toma de ganancia e irse y luego que la deuda que queda sea pagada en activos, desde las acciones del Fondo de Garantía de Sustentabilidad de la ANSeS, como las tierras fiscales que va a dejar el ejército argentino en su plan de reducción de tareas, las reservas de litio, de agua, etc., etc..

Si la cusa por la que se fueron es porque los EEUU elevó la tasa de interés de los Bonos del Tesoro a diez años al 3% anual, basta decir que esa tasa se irá acercando al 4% anual para lo que resta del año y seguramente la superará en abril o julio del año que viene

Los dueños del Círculo Rojo que emplearon todo este tiempo para sacar provecho del gobierno de Cambiemos y que fueron los principales fugadores de capital, los U\$s 50.450 millones de dólares que se fueron de la Argentina a cuentas bancarias en el exterior (quien puede comprar 5, 10, 15, 100 millones de dólares todos los días si no son los ricos de este país), según informa el Balance Cambiario del BCRA, pero por supuesto no dice, ni va a decir, quienes son los compradores y menos persigue impositivamente a los grandes empresarios territoriales de este país y ese es el principal punto de encuentro entre el gobierno y los dueños del Círculo tan temido por Macri.

Ahora, fracasado el sueño del pibe Macri, los dueños del Círculo Rojo, como la vieja oligarquía Argentina, están en condiciones de echar al "burrito cordobés", ya incluso tienen un plan que presentó el Frente Renovador (recordemos que ellos presionaron a Macri para que haga fórmula con Massa, Massa era el Vicepresidente, no es Carlos Pellegrini pero si hace lo que los dueños del Círculo Rojo le digan) encabezado por Roberto Lavagna y Aldo Pignanelli, los llamados 14 puntos, que son medidas a ejecutar por un nuevo gobierno que básicamente se sintetizan en:

a) Régimen de flotación administrada del BCRA: El mismo modelo que Aldo Pignanelli y Martín Redrado pusieron en marcha cuando fueron presidentes del BCRA, para contener al dólar

b) La repatriación de capital se puede llevar a cabo una vez transcurrido un año desde su ingreso al país, mientras que la repatriación de utilidades puede efectuarse en cualquier momento dado que estas remesas no se encuentran afectas a un determinado plazo, pero deben pagar una tasa de ganancia, que en el caso chileno a quién copian es del 42%.

c) Una ley de emergencia aduanera por 180 días "para revisar el sistema de importaciones y hacer una evaluación de cuáles son los productos que Argentina está importando y cuáles no, para terminar con los dólares que se van afuera porque "se importan productos innecesarios" y además un "régimen de comercio administrado", que proteja la actividad económica local.

d) Fijar plazos para liquidar las exportaciones (hoy no tienen ninguno)

e) Pero no lo pusieron en la publicación de los 14 puntos, y lo habían consensuado, pero no se animaron a publicar, con lo que el plan queda desfinanciado, que era:

1) Colocar un "Bono Patriótico" a los poseedores de los bienes declarados en el Blanqueo que esos argentinos ricos tienen en el exterior;

2) Control de capitales.

Se plantean con la fortaleza que le da ser los dueños de las principales empresas del país, ante el otoño del patriarca del grupo Macri y la incapacidad manifiesta del hijo, acordar con los acreedores (incluso con el FMI) una restructuración de la deuda comprometiéndose a abonarla en plazos.

De donde sacan los recursos, van a vender las acciones del FGS de la ANSeS<sup>1</sup> y la van a compra ellos, recuperándolas para sí, los Rocca de Siderar; los Lewis y Mindlin–Macri de Pampa Energía y EDENOR; los Britos del Banco Macro; los Constantini de Consultatio; los Miguens de Citrícola San Miguel; los españoles de Gas Natural BAN; los Werthein y David Martínez de Telecom; nuevamente los Werthein y los Lewis y Mindlin–Macri dueños de Transportadora Gas del Sur; los Magnetto de Clarín, etc., etc.

Van a firmar documentos que saben que va a pagar el pueblo argentino con “sangre, sudor y lágrimas” como dijo otro Sergio Massa pero del siglo XIX, Nicolás Avellaneda.

Ya Macri y el gobierno de Cambiemos, de esto la agencia de empleo que se convirtió el radicalismo no se salva, hicieron la tarea sucia, bajar los costos laborales y demás costos operativos medido en dólares para que sean menores que en Brasil. En el año 2015 el salario bruto para el empleador (incluye aportes previsionales y sociales totales) de un trabajador industrial estaba a 12 dólares la hora, bien hoy está a menos de 8 dólares la hora y Brasil paga 9 dólares.

Porque no lo derriban, por dos razones, una económica y otra política

Esperan que el gobierno de Cambiemos se desgaste hasta el final, muestra de ello, de que está “raspando la olla”, es el Decreto 702/2018 del 27 de julio de 2018 que reduce las asignaciones familiares y encima desconoce las situaciones desfavorables de la Patagonia y de otras regiones del país que como estímulo se multiplicaba su importe por 2 o por 3. El aumento sin fin del precio del transporte y de los combustibles, incluido la luz y el gas, etc. etc. Ellos, los ricos de la Argentina, los que figuran en la revista Forbes por tener un patrimonio de más de mil millones de dólares, entre mientras, siguen fugando plata, como si no nos diéramos cuenta que ante semejante sangría que es la fuga de capitales, se acepta que la población pague más las tarifas, los medicamentos, los alimentos, le reduzcan la asignación por hijo, etc. y el gobierno de cambiamos no puede tan siquiera cobrarles una tasa de aeropuerto cuando viajan al exterior, menos pensar que atinen a cobrar un impuesto por comprar dólares, como pasa en Europa que tienen el euro y si quieres comprar dólares tenes que pagar un impuesto al cambio.

La razón política es que no tiene a quien “parar”. Todos sus candidatos miden menos del 15%, después de haber apoyado al macrismo hasta el cansancio, le aprobaron todos los presupuestos con su enorme endeudamiento externo, le aprobaron la reforma previsional, los pactos fiscales, han viajado con Macri a

---

<sup>1</sup> Las acciones en poder del FGS (Fondo de Garantía de Sustentabilidad) de la ANSeS entre otras son por el 31,5% del capital accionario del Banco Macro; 26,96% de la Citrícola San Miguel; el 26,81% de EDENOR; el 26,63 de Gas Natural BAN; el 26,03% de SIDERAR; el 24,99% de Telecom Argentina SA; el 24,88% de Consultatio; el 23,23% de Pampa Energía; el 23,11 de la Transportadora de Gas del Sur; el 20,32% del Banco Galicia; el 20,04 de Molinos Rio de la Plata SA, el 15,29% del Banco Patagonia; y el 6,1% de AGEA –Grupo Clarín.

Davos, a cuanto lugar Macri los invitó, lo que han hecho no tiene nombre ni soporta la menor lectura de la historia reciente. Y temen la vuelta del “populismo”, entonces piensan que la desesperación de la población va a hacer que apoyen un candidato propuesto por ellos.

Macri, también lo sabe, pero debería saber el ejemplo que cita Nicolás Maquiavelo en su obra “El Príncipe” sobre Cesar Borgia, quien puso al frente de la Romaña a *“Ramiro de Orco, hombre cruel y expeditivo, al que dio plena y absoluta potestad. Este unió y pacificó la provincia, pero más tarde juzgo el Duque de Valentino (cargo de Borgia) que ya no era precisa autoridad tan rigurosa porque podía resultar odiosa a la población y estableció un tribunal civil en el centro de la provincia. Para aminorar el odio y apaciguar los ánimos, quiso demostrar que si se había llevado a cabo alguna crueldad, no había nacido de él sino de la despiadada naturaleza de su representante, y lo hizo sacar una mañana a la plaza de Cesena, con el cuerpo partido en dos y un trozo de madera y un cuchillo ensangrentados al lado. La ferocidad del espectáculo hizo que aquellos pueblos quedarán a la vez satisfechos y estupefactos”*